

DIARIO PATRIOTICO

DE LA UNION ESPAÑOLA.

Del Viérnes 8 de Agosto de 1823.

Año XII. de la Constitucion, IV. de la libertad.

CONSTITUCION DE LA MONARQUÍA ESPAÑOLA.

TITULO IV. DEL REY.

Cap. II. De la sucesion de la corona.

Art. 180. *A falta del Sr. D. Fernando VII de Borbon, sucederán sus descendientes legítimos, así varones como hembras: á falta de estos, sucederán sus hermanos, y tíos hermanos de su padre, así varones como hembras, y los descendientes legítimos de estos por el orden que queda prevenido; guardando en todos el derecho de representacion y la preferencia de las líneas anteriores á las posteriores.*

NOTICIAS NACIONALES.

Cádiz 20 de junio.

El cónsul de los Estados Unidos, con motivo de haber hecho arribar ayer los buques franceses á uno de su nacion ofició al vice-almirante francés á lo cual ha contestado lo siguiente.—
«Antes de recibir el oficio de V. habia ya mandado un parlamentario á Cádiz para hacer saber á los buques neutrales que podian salir cuando quisiesen con la sola condicion de que tocasen en este buque para cerciorarse de no llevar pasajeros.»

Idem 19 de Julio.

Los Franceses se han empeñado en detener la revolucion de España y lo que lograrán es que vayan mucho mas lejos y mas apriesa de lo que habian propuesto. Traigamos por ejemplo, entre otros muchos que pudieramos citar, el de la reforma de los frayles. Las Cortes solo extinguieron las órdenes monacales, permitiendo á los regulares que continuasen tranquilos en sus conventos, libres de cuidados y de las rencillas interiores que los distraian de la vida contemplativa que habian profesado. Pero ellos mal hallados con esta paz se han empeñado en quitársela á los otros y tomar parte activa en la guerra. Pues bien estarán á las resultas, y al paso que va, en breve se verá la España cate-

ramente desfrailada.

Todo el mundo sabe la merma que su infamante conducta y su indocilidad anti-evangélica les ha ocasionado en Cataluña y otras provincias, é igual suerte acaban de experimentar los Franciscos de Loja. Aquellos Santos religiosos creyeron hacer un gran mérito para con el cielo moviendo una asonada (*) y quitando por sus manos la lápida de la Constitucion, y el pueblo ingrato á tanto beneficio les dió al momento la devida recompensa proporcionandoles á todos la corona del martirio.

(Diario de la Corte.)

En el mismo periódico, se detalla la grande accion que anunciamos en nuestro número de ayer por las tropas de Cádiz y la Isla, tan ventajosa á nuestras armas, la cual ha dado un dia de gloria á la patria, y nuestras bizarras tropas se han portado con el denuedo acostumbrado. Los franceses tuvieron una pérdida considerable, y los libres han recobrado nuevos brios para caminar al combate precursor de la victoria.

Á los renegados españoles.

¡Españoles traidores á la Patria! Las lágrimas escriben lo que dicta la indignacion. ¡Ah! ¿porqué un benéfico puñal no deshizo en su concepcion tan detestable engendro? ¿De qué suplicios por vergonzosos que se figuren, de que muerte no sois reos por horrorosa que se imagine? Monstruos son los franceses; su barbarie se propaga como la codiciosa llama favorecida del viento en un campo de secas aristas; pero ellos al fin se afanan por avasallar un suelo extraño. Mas vosotros... vosotros vendéis á vuestra patria; vosotros

(*) Hay malas lenguas que aseguran que las voces de esta Capital de las Baleares en los dias de funcion de calles, por ejemplo viva Santo Domingo, viva la Virgen del Carmen es efecto de los frayles cuidado con Loja!!! Sres. Frayles: recogimiento.

armais encarnizados contra ella los pérfidos aca-
ros en el momento de alimentaros y protegeros
como madre cariñosa: vosotros empapais en su
sangre y vuestra ¡oh mengua! esas manos mismas
por donde recibisteis sus largos beneficios.

Sí, *traidores* sois á la tierra que os dió el ser,
y que en su regazo os cobijó benigna; *traidores*
à las leyes con qué os escudó poderosa; *traidores*
al aire que por la primera vez respirasteis; *trai-
dores* á los fuertes vínculos de la religion, socie-
dad y parentesco que destrozais; à los dulces la-
zos de amistad y amor que disolveis; à vuestros
progenitores, á los sentimientos de honor, á la
educacion..... ¡Infames! vosotros os recreais en la
pérdida de esta patria, y en su destruccion la-
brais vuestra felicidad.—Como quiera que termi-
nen las cosas vuestra ruina es inevitable. Si triun-
famos (triunfarémos á despecho del infierno ente-
ro) ¿qué será de vosotros?

Aquí estais proscritos: la tierra se os niega; la
patria os lanza de su seno, vuestros *amigos* os
abandonarán no siendo ya necesarios, y ni aun
albergue os concederán en su pais. Si sucumbi-
mos (¡oh! no será jamás) dirán: *el que por in-
terés ó miras ambiciosas vendió á su patria mucho
mas venderá la agena; amamos la traicion; de-
testamos de muerte al traidor. Su encuentro nos
es importuno, odioso su trato, execrable su memo-
ria..... perezcan.* La sentencia està dada irrevoc-
cablemente. ¿En qué parte del mundo hallareis
guardia?

Los hombres os perseguirán, las fieras evita-
rán vuestro fétido contacto, los montes os escu-
pirán, los mares crizarán sus ondas prestas à en-
volveros; la patria con su espada levantada por don-
de quiera os acosará; donde quiera presente con su
faz ensangrentada os ahuyentará el sueño; y la a-
terradora voz de venganza en todas partes os es-
tará atronando los oidos, en todas despedazando el
corazon: vosotros en todas provocareis á la muer-
te, y la muerte para mayor tormento se mostrará
sorda á vuestras despechadas plegarias. Desprecio,
befa, infamia, rabiosos tormentos, muertes.....
ved aquí lo que os aguarda: ved la herencia que
dejais á vuestros hijos.

Y tu, pluma mia, contaminada con bosquejar en
parte el negro cuadro de los que conspiraron con-
tra su patria, paga la pena que ellos merecen;
muere pisoteada, muere hecha añicos. Así, así,
traidores, os quiere ver.—El español.

VARIEDADES.

Amor de la Patria.

Pompeyo, despues de haber hecho una gran
provision de granos para transportar á Roma, cu-
yos ciudadanos estaban estenuados del hambre,

estando á punto de embarcarse, se vió sorpren-
dido por tan fiera tempestad que los marineros
no osaron levantar las àncoras. Pero Pompeyo,
sabiendo la necesidad de Roma, les mandó dar
las velas al viento: «No es necesario que yo vi-
va, (les dijo) pero es necesario al pueblo Ro-
mano que parta para socorrerle.»

Xerxes, Rey de Persia, habiendo entrado en
la Grecia con su formidable ejército, se ade-
lantó à la Fócida, quemando y saqueando to-
dos los pueblos que hallaban en el camino. Los
del Peloponeso, no pensando mas que en salvar su
pais, habian resuelto abandonar todo el resto y
reunir todas las fuerzas de la Grecia dentro
del Itsmo, de que se pretendia formar una grue-
sa muralla desde el uno al otro mar: este es-
pacio era de cerca de dos leguas.

Los Atenienses, irritados de tan cobarde de-
sercion, se venian prontos á caer en poder de
los Persas y de sufrir todo el peso de su ven-
ganza. Habian consultado, algun tiempo antes,
el oráculo de Delfos, que les habia respondi-
do que la ciudad no hallaria su salvacion sino
en los muros de madera. Esta espresion am-
bigua dividió los ánimos: algunos interpretaban
que era la ciudadela, porque algun tiempo ha-
bia estado rodeada de empalizadas de madera:
Temístocles entendió que eran los navios y ma-
nifestó que el único partido que les quedaba,
era abandonar la ciudad y embarcarse. Pero es-
to es lo que el pueblo de ningun modo queria
hacer, no estimando ya en nada el vencer, y
no viendo el medio de salvarse, despues de ha-
ber abandonado los templos de sus Dioses, y las
tumbas de sus antepasados.

Temístocles necesitó de toda su destreza, y
de toda su elocuencia para conmovier y entu-
siasmar al pueblo. Despues de haberles hecho
presente que Atenas no consistia ni en sus mu-
ros, ni en sus casas, sino en los ciudadanos,
y que conservarlos á ellos era salvar la ciudad: pro-
curó conmovierles por el medio mas capaz de cau-
sarles impresion en el estado de desgracia de
afliccion y de peligro en que se hallaban, que
era la autoridad divina, haciéndoles entender, va-
liéndose de las mismas palabras del oráculo, que
la voluntad de los Dioses era que se alejasen
de Athenas por algun tiempo. Para endulzar la
dura resolucion de abandonar la ciudad, se espidió
un decreto en el cual se mandaba: «Que se pu-
siese á Athenas en depósito entre las manos y
bajo la salvaguardia de Minerva, patrona de la
república: que todos los que estaban en estado
de llevar las armas se embarcarian, y que ca-
da uno proveyese, como pudiera á la salud y
á la seguridad de su muger, de sus hijos y de
sus esclavos.

Un proceder singular de Cimon, entonces aun joven fué de un gran peso en esta ocasion. Se le vió seguido de sus camaradas, y con alegre semblante, subir à la Ciudadela, para consagrar en el templo de Minerva, un freno que llevaba en la mano: dando à entender por esta religiosa y chocante ceremonia que no se trataba de hacer guerra por tierra; y que era necesario hacerla por mar.

Despues de haber hecho la ofrenda del freno, tomó uno de los broqueles que colgaban de las paredes del templo, dirigió sus súplicas à la Diosa, bajó à la playa, y fué el primero que con su ejemplo infundió la confianza à la mayor parte de los otros, y les inspiró el aliento para embarcarse. La mayor parte hicieron pasar à sus padres y madres que eran ancianos, con sus mugeres é hijos à la ciudad de Tresaena, cuyos habitantes les acogieron muy humana y generosamente; porque hicieron mandar que serian alimentados à costa del público, y les señalaron à cada uno dos óbolos diarios que equivalen à tres sueldos y medio, moneda francesa. Permitieron ademas à los niños el que tomasen frutos por todo, y establecieron ademas un fondo para pagar à los maestros que les instruyesen. (Se concluirán.)

PALMA 7 DE AGOSTO.

En cuatro pueblos de Aragon (que ciertamente son cabezudos) se les puso en la anollera que los frayles, y curas serviles eran la causa de los desastres que esperimentaban. Sin esta canalla (decian) sufririamos la guerra civil? Sin las csechanzas de estos pérfidos glotonos, no estariamos en paz, no viviriamos felices disfrutando los bienes que proporciona una Constitucion tan bella, y que tanto garantiza nuestros derechos? Sin sus siniestras intenciones hubieran entrado los franceses à desolarnos? Sin su influencia criminal, hubieran separado los brazos de la agricultura, y arrastrado à la ignorante juventud à clavar el puñal en el seno de la patria? Y por último, sin su hipocrita simulacion se pervertirian las buenas costumbres, se perderia la sana moral y virtud, efectos que siempre causan las guerras y revoluciones? Mueran pues los factores de tanto mal, digeron, y por si, ante si, y guiados del entusiasmo libraron la tierra de semejantes monstruos, enviandolos à los infiernos à sembrar disensiones.

No quierén acabar de creer esta casta de ilusos que los pueblos se ilustran, que el desengaño les hizo abrir los ojos y que el convencimiento les hace apreciar los derechos del hombre; que ha penetrado en todas las clases de la sociedad y que ya han perdido aquel influjo que como se-

mi-diosés tenían sobre los españoles. Este ejemplo sin duda les hará mas cautos.

En Zaragoza de resultas de haber amanecido asesinados siete ú ocho de los mas infames y marcados serviles y algunos franceses, el Gefe de estos dispuso, para averiguar los motores, prender à todos los conocidos por liberales, lo que dará margen à que se acaben de ecsaltar los aragoneses, y en este caso, abur franceses, facciosos y demas canalla.

Desahogo Patriótico.

Esclarecidos ciudadanos Españoles los que componeis la nunca bien alabada Milicia Nacional Voluntaria, vosotros (como los demas de esta clase) hijos predilectos de la Madre Patria y de la Constitucional Villa de Santa Margarita, recibid el justo homenaje que os rinde el mas ínfimo de los españoles pero igual en ideas liberales, amor al sabio Código y leyes que derivan de él: mi pluma es demasiado tosca para describir vuestras virtudes sociales y solo expresaré que la Patria puede contar con vosotros hasta derramar la última gota de sangre, pues vuestra decision y pruebas relevantes que haveis dado en favor de la libertad son otras tantas garantías que os constituyen amantes de ella, y por consiguiente dignos de todo elogio; pero cesen estas y solo atendamos à vigilar y con esfuerzos à salvar la Patria Madre cariñosa que fia en vosotros, en los demas del Reyno, en el benemérito ejército, y en los decididos Patriotas, Pueblos y lugares forenses, los que por vuestra apatía os haceis criminales ó por influxo siniestro, à que no deveis dar oídos sino despreciarlos, y dar parte à las autoridades, imitad tan nobles procederes, haceos dignos como ellos y entonces como à los demas os abrazará cordialmente, como aborrece y detesta los enemigos asi internos como externos sean de la clase que fueren, y que desprecia altamente. — *Un Patrióta Lego.*

ARTÍCULO COMUNICADO.

Señor Editor: Sirvase V. insertar en su Diario patriótico este articulito para manifestar al público la poca ó ninguna adición al sistema constitucional que está demostrando à sus soldados el comandante de la M. N. V. de la villa de Muro, D. Antonio Masanet y Serra: este caballero antes de estar invadido el territorio español por los franceses iba adornado de unos grandes bigotes, y de completo uniforme como tal Voluntario nacional en lo que su Magestuosidad causaba el mayor respeto: pero ahora amigo mio, ha de saber V. que luego que entraron los franceses en España se quitó el uniforme, y no ha buuelto ha llevarlo, ni ninguna clase de insignia de tal Nacio-

nal voluntario, como tambien se quitó el bigote, causando esto como un cierto escandalo político á los demas Voluntarios sus compañeros, y lo gracioso en la materia es; que cuando alguno le decia porque se habia quitado el bigote contestava, muy fresco que porque el comandante de la M. N. V. de Palma tambien se los habia quitado. Mas yo diria que esto es quizá porque asi place á los señores tertulianos de su casa que traen el uniforme de San Pedro que son mirados por muchos de aquel pueblo por desafectos al sistema, y en particular á uno que se le ha tocado el diezmo y padece la enfermedad vulgo *mal dasme*, á otro que era limosnero del expatriado Arzobispo de Valencia, y á otro que se le ha quitado la cavallería de la Seo de Gerona que tantos años habia tenia á medio arriendo, pues con ella se engordava y á los pobres enflaquecia: pero sabe V. San José que hacia de.... cuanto trigo, que cañamo, que legumbres &c. dexemos esto por otro dia con mas despacio (vamos al caso) lo cierto es que D. Antonio Masanet ha infringido habiertamente la ordenanza de la M. N. V. por no haber mandado desde muchos meses, ni ejercicios, ni revista de armas, ni ninguna clase de operacion militar á su partida de soldados Voluntarios nacionales estando ellos con el mayor abandono á causa de su comandante y asi, si ha infringido la ley, con ella debe ser castigado; para escarniento de los demas; é invito á aquel Ayuntamiento de Muro, que no permita semejantes excesos, y que observando en lo sucesivo que Masanet ú otro que le substituya no cumple con su deber dé parte á la competente autoridad para que se le imponga el castigo merecido. Pues si no observa lo mandado por la ordenanza, de que servirá aquella M. N. V. si viniere el caso que se hubiese menester? Qué hará la autoridad de aquella tropa sin disciplina, inútiles las armas, sin municiones, sin arreglo, y sin nada? Pues aquella partida puesto en su cabeza un hombre decidido, virtuoso, capaz, y cuydadoso haria frente á cualquiera compañía aunque fuera de las mas aguerridas: porque naturalmente la mayor parte de aquel pueblo clama por la libertad; asi pues espero que los Voluntarios nacionales en las proximas elecciones de Gefes de compañía desplegarán todo su zelo á fin de que no recaygan los nuevos empleos en personas de igual epatia, si que en individuos mas escáctos en el cumplimiento de su deber: A lo que quedará agradecido. =

Un Nacional Voluntario.

OTRO.

Barcelona, la heróica, la ilustre Barcelona: á imitacion de esta Capital, promueve y allana los obstáculos que pueden entorpecer el desarribo de la

mancion de horror y del crimen; esta es la negra que por tantos años profunó el nombre augusto de Santo, titulándose el santo oficio de la inquisicion, y si tan ilustrada poblacion grande por todos títulos y causas aprende, seame permitido decirlo de nosotros: pues, como ya tengo manifestado por medio de la prensa, se insertó en el Indicador Catalán la proclama de nuestro Ilustre Ayuntamiento del memorable dia que se empezó la demolicion del tribunal de esta Capital, que remití á sus Editores; puso en movimiento la de aquél, porque nosotros no aprendemos é imitamos aquellos patriótas, siendo asi, que abundamos en las mismas ideas clamando con respeto á las Autoridades, á fin de que se quiten de las calles tanta capillita supersticiosa como han hecho ellos, y se coloquen en su verdadero puesto, que es el Templo del verdadero Dios: las imagenes de los Santos y Bienaventurados que gozan de la presencia Divina las que ocupan dichas capillitas, sin embargo espero que esta breve incinuacion moverá el zelo de las Autoridades é imitarán en esto como en todo lo demas bueno y útil á la gran Barcelona. = *El Lego, Nicolás Carbonell.*

OTRO.

Se desearia saber del S. D. Joaquin Bauzá individuo solo alistado en la 4.^a compañía del Batallon Voluntario, si tendrá valor de tomar parte en la eleccion proxima para que la saliente mire con tanta indiferencia sus dilatados servicios como la actual; si es que no tenga apetito de alguna charretera: si esto fuera cierto segun se susurra, eminentes en grado heróico serian ellos, si havian de compararse con los que le tocaba hacer en clase de soldado.

OBSERVACIONES.

Rogativas.—Las hacen los franceses por la libertad del rey, y nosotros las hacemos para que siempre disfrute la misma que ahora. Aquellas las dirigen la ambicion y el fanatismo estas las fomenta el amor y la fidelidad.

Demonios.—De los de carne y huesos el mas feo que hemos visto es el Sr. Robreño en la *Inquisicion de Balaguer*, porque á decir la verdad, es el único que hasta ahora hemos visto, si esceptuamos alguna que otra vieja que quiere presumir de buena moza.

Erratas.

En la página 4.^a columna 1.^a linea 8 se lee *seduciros*: y debe decir *reduciros*: linea 13 se lee *juguete de los mismos y mofa*; y debe decir: *juguete y mofa de los mismos*. Linea 23 se lee *ó levantar* y debe decir: *á levantar*.

Imprenta de Domingo Careña.